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「変わらない明日のために変わり続ける」
創業 150 年企業の新たな取組を裏から
支える 宮崎県都城市

1871

120

年

名

南九州のこだわりの原料を使った醤油、
味噌、ドレッシング、タレソースの製造
販売

「ヤマエ食品」という名前は前職の時から知っていま
したし、私自身ソーメンを食べるときは「高千穂峡
つゆ」で食べていました。そのため入社が決まった
時にも身近な感じがしていて特に気負うようなこと
はありませんでした。ただ、入社してみると老舗企
業の歴史を感じさせる反面、アナログな点がたくさ
ん残っていて、まだまだ改善の余地はあると感じま
した。現在は総務人事、経理部門から経営管理に関
する部分まで任せていただいており、毎日充実して
います。

昨年は当社にとって創業 150 年という節目の年で
した。そのため社内でも記念誌の発行や創業者の
江夏岩吉邸の改修工事など通常業務とは異なる重
要な行事に追われていました。これらの大きなイ
ベントも黒葛原氏を中心とした総務部門が支えて
くれたおかげで無事に終了することができました。
岩吉邸は創業者の「感心奉謝」という精神を社内
外に発信していくための重要な拠点になりました。

当社は「ヤマエ」というブランドと「高千穂峡つゆ」
というロングセラー商品、150 年という歴史が育んで
きた味噌醤油に関する技術力という強みがあります
が、一方でこれからの市場の変化には確り対応してい
く必要があります。そのため創業 150 年を機に「変
わらない明日のために変わり続ける」というスローガ
ンを掲げ、全社で様々なことに挑戦しています。管理
本部体制の構築という点では道半ばですが、これまで
黒葛原氏にはプロ人材としての経験と知識を十分に活
かしていただいています。これからも当社が「変わり
続ける」ために一緒に頑張りましょう。

地元企業のホテル部門で総務人事を 6 年、経
理業務を 6 年経験したのち転職

主な経歴：

代表取締役専務

役職名： 総務部部長代理

黒葛原 剛 氏

年　齢： 43 歳
家族構成：単身
出身地： 還流ルート：宮崎県 転居なし
業務遂行手段： 事務所での業務

当社は創業 151 年の味噌醤油醸造メーカーであり、南九州ならではの素材、特産物を活かした味噌、醤油や
麺つゆなどの商品を取り扱っている会社です。中でも「高千穂峡つゆ」は、九州地区のストレートつゆ部門で
10 年連続１位になるなど、ロングセラー商品となっています。しかしながら、人口減少や食生活の変化から、
日本の伝統的な食生活を支えてきた味噌、醤油の市場は頭打ちになっており、今後の成長のためには新たな市
場を開拓する必要があります。そのため海外の販路開拓や新たなブランドの確立、通販サイトの運営、業務用
商品への展開、あるいは地元の食材を使った商品開発など、これまでの伝統を守りつつ、新たな市場開拓にチャ
レンジすることが大きな経営課題となっています。

南九州の味を守りつつ、チャレンジ精神で新たな市場を開拓

これまでは、社員 120 名超の人事労務管理や経理業務を社員 4 名で行っていました。新商品の開発や海外展開、
業務用商品への展開など、新たな取組が増えるに伴い、それを支える間接部門の負担も大きくなってきていま
す。また、食品に対する評価も年々厳しくなってきていることから、品質管理や衛生管理に関わる関連事務も
増加しているところです。これまでは専務が人事・総務・経理部門の統括的役割を果たしていましたが、今後
の成長のためには、それらの管理部門を統合し、更に高度化、効率化を図ることで次の 100 年へ向けての土台
を作る必要があると考えています。そのためプロ人材には、これまでの経験を活かして管理本部体制を構築し、
間接部門のリーダーになっていただきたいと考えています。

総務・人事・経理・資材部門を統合した管理本部体制の構築

黒葛原氏がまず取り組んだのが、資金管理の「見える化」でした。当社は販売会社と子会社１社を抱えており、
資金管理も別々で行われていましたが、グループ全体の状況が分かりにくい面がありました。そこで、改めて各
社の精緻な資金繰り表を作成し、グループ全体の資金繰りと損益状況を把握できる体制を整えました。このこと
は経営陣が経営全体を把握するうえで非常に役に立っています。また、これまで取引金融機関を増やしてきた結
果、預金、貸金とも増加していましたが、取引銀行を整理統合することで預貸バランスが改善し、全体として資
金効率が改善しました。当社では大型設備投資を控えていますが、このような資金管理体制が評価されており、
金融機関との交渉もスムーズに進んでいます。

グループ会社を含む資金管理の「見える化」で経営陣をサポート

江夏 啓人

ヤマエ食品工業株式会社87 宮崎県

氏


